

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO 31 DE ENERO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 997.

ALMACEN DE CEREALES NACIONALES Y EXTRANJEROS DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El cargamento de granos y harinas que hemos anunciado en nuestros números anteriores procedentes de los Estados Unidos, con más otro de igual procedencia de que fué conductor el vapor «Segundo Barreras» de Vigo, están ya almacenados en esta capital, Reina 16, y en Rabade en la ex-casa cuartel de la Guardia civil, donde se expenden á precios muy convencionales con relacion á los de estos mercados; segun datos fidedignos son clases muy superiores y de excelentes resultados. Lo que se hace público para conocimiento de los consumidores que pueden en dichos almacenes surtir-se con gran economía.

Seccion editorial.

CÚMPLASE LA LEY.

Experimentamos la penosa situacion de la más grave contrariedad, siempre que se nos ofrece como objeto de nuestra crítica un fenómeno que casi dejó ya de serlo, en virtud de la frecuencia con que se reproducen.

Los juegos del más hábil equilibrista son borrones de aprendiz, comparados con los que, para sostenerse breve tiempo en el poder, se ven obligados á ejecutar nuestros gobernantes.

Las brúscas é incesantes embestidas de ágiles y expertos adversarios, que nunca duermen para acometer, haya ó no razon, al afortunado poseedor del vellocino de oro, que en nuestros tiempos, de mas positivismo que los mitológicos, es el poder, absorben con tal viveza y exclusivismo la atencion de los que lo ocupan, que invirtiendo lo excepcional en regla comun y constante, solo de vez en cuando pueden tender fugaz mirada sobre los desatendidos intereses de los pueblos, que debieran constituir sus más solícitas ansias y primordial cuidado.

¿Qué grave suceso ocurre para exordio tan metafísico?.... Para los que desde elevadas regiones miran con desdeñosa indiferencia todo lo que no es susceptible de conmover los deleznables cimientos de sus sibaríticos alcázares, sinó desnudo de significacion é importancia: de valor y trascendencia suma para quienes colocan los intereses y el bienestar del pueblo trabajador y contribuyente sobre transitorias vanidades, indiferentes ó punibles ócios é infructíferos y aborrecibles pigilatos.

Desdichas sin cuento afligen hoy, en mayor ó menor grado, á los pueblos todos de nuestra Península, en la que se han dado cita innumerables plagas. Jamás el hado adverso impuso con mayor dureza la ley de su odioso vasallaje. Pero descuella sobre todas una region en que el terrible espectro del hambre se enseñorea, sin oposicion, de sus tran-

quilas montañas y, en otro tiempo risueños valles y pintorescas campiñas.

Lo saben, como nosotros, quienes no cierran los ojos á la luz de la evidencia. Menos pueden alegar ignorarlo nuestros gobernantes, pues siquiera de esa manera tibia con que se ocupan de todo lo que no constituye la provision de un sitial vacante, ó un negocio rentístico, ó una cuestion de politica palpitante, tales como el enojo de las minorías, la batalla de los generales en el Senado, las conversiones de Martinez Campos, las músicas que pueden concurrir á una serenata, etc., concedieron al asunto alguno de sus ócios otoñales.

En la primera y segunda plana de la *Gaceta* de 23 de Setiembre último, hemos saboreado con inefable satisfaccion la lectura del conmovedor preámbulo que precede al Real decreto en que se sanciona la aprobacion de varios contratos de obras del ferro carril del Noroeste: se suprimen por dilatorias las formalidades de la subasta; y se abrevian términos con el nunca bien alabado intento de desarrollar trabajo, y ofrecer, con urgencia, el necesario sustento á la numerosa y sufrida clase trabajadora de aquellas comarcas, victimas de indescriptible y creciente miseria.

Pero; y aquí comienza lo espinoso del asunto. ¿Dónde están esas legiones de obreros á quienes se prometia socorrer el Gobierno, dándoles ocupacion durante la escasez de un calamitoso invierno? Seis kilómetros mide de extensión uno de los trozos concedidos por dicho Real decreto: el de Villar de María á Sárria, en esta provincia. Veinte millones de reales al año son los auxilios votados por las Cortes para las obras de este interminable ferro-carril. ¿Qué mucho que en otro trozo, realizadas ya las expropiaciones hallasen entretenimiento ahora 4.000 jornaleros! ¿Tan siquiera 1.000! Una resta más: ¡500! ¡Ah! Un gemido de honda pena exhala involuntariamente el pecho al decirlo. Una cosa son los propósitos y decretos ministeriales, y otra los hechos y resultados que ofrece en la práctica su desenvolvimiento.

A riesgo, empero, de ser habidos y considerados por furibundos oposicionistas, y de que se acoja nuestra afirmacion con la sonrisa de la incredulidad en los labios, no podemos rehair el cumplimiento de un penoso deber. Queremos someter hoy á dura prueba la profana fé de nuestros lectores. Por mucho que nos esforcemos en no lanzar al público una cifra inverosímil, no pudimos lograr que el número de braceros empleados excediese en dicho trozo segun nuestra cuenta de: ¡70!

Cierto que este exigió número es una gota de agua en el Océano, para el remedio que se pretende: que la miseria avanza, á pesar de tan formidable dique para contenerla. Nada importa: sin duda graves y poderosas, aunque veladas causas, designios no bien conocidos, aconse-

jan tal parquedad é impiden dar más vigoroso impulso á las obras. Y por otra parte, el luminar del día no se detiene más que fugaces momentos ante nosotros para auxiliar las cotidianas tareas con sus esplendidos rayos: las horas hábiles para el trabajo son todavia escasas: aunque no tanto las necesidades de sustento y abrigo: y las ganancias del concesionario resultarian tal vez mermaidas, con tan desfavorables circunstancias, no previstas en el contrato. Hay además desmontes en roca muy dura, cuya unidad cúbica se presupuestó á precios bajos, y aunque otros de tipo más elevado compensen la diferencia, no es razon para obligar al afortunado contratista á que emplee gente sin tasa, ni de estorbarle que ejecute primero la de positiva ganancia, y aplase indefinidamente lo espinoso, ó lo abandone despues.

Nunca falta un pretexto en que fundar y para pedir la rescision de un contrato, cuando se le ha exprimido todo el jugo, y no es conveniencia ultimarle. Muchos los aceptan con reservas mentales, ó, como se aceptan las herencias de doble aspecto, á beneficio de inventarios, y no salen mal librados.

Precisamente va á tratarse muy pronto, sinó se ha tratado ya, segun nos informan, y ojalá resultase inexacta la noticia, de un asunto que debe revestir circunstancias de analogia con el de que hablamos: el del *ferro-carril de Monforte á Orense*. Y seria lo peor del caso, si apareciese cierto como para estimarlo así, se reflejan aparentes indicios, que hubiese completa identidad ó no escasa relacion entre uno y otro. Pero esperamos por el bien parecer del señor ministro de Fomento que no han de confirmarse nuestras sospechas. Y si se confirman, como tiene en su poder medios faciles de saberlo, y á él incumbe el deber de averiguarlo, nos lisongeamos con la halagadora esperanza que nadie calificará de prematura, notoria como es la intachable rectitud del Sr. Lasala, de que no ha de tolerar que los sagrados intereses del país y hasta los dictados de la caridad, sean inmolados en holocausto de particular conveniencia, y que las argentadas necesidades y el doble fin, que el Real decreto de 21 de Setiembre tenia por objeto llenar, y las esperanzas que habia hecho concebir, no han de ser del todo defraudadas, ni anulados los laudables propósitos que lo han inspirado, como de todas veras lo deseamos, siquiera para sacudir la pesada carga de ocuparnos más de tan enojoso asunto.

Se reunió el Consejo de Administracion y explotacion de los ferro-carriles del Noroeste y, entre otras cosas de *notoria urgencia*, acordó solicitar la autorizacion competente para abrir á la explotacion pública un trozo de 22 kilómetros ó sea desde Lugo á la Puebla de San Julian.

Esta es la noticia ya conocida de nuestros lectores, y el periódico

que la publicó y del cual nosotros la copiamos, decia que con esa determinacion recibirán notable impulso el tráfico y el comercio de las bellas comarcas favorecidas.

Sentimos disentir de esa opinion que será quizá la del Consejo de Administracion y explotacion; pero que no es seguramente la del país; pues no comprende que sea de gran importancia para el tráfico y comercio tener abierto al servicio público ese pequeño trozo que al fin y al cabo no atraviesa ninguna comarca productora que de ello obtenga grandes beneficios.

Nos alegramos, sin embargo, de que se abra á explotacion ese trozo; pero dese al hecho el verdadero valor, y no se pretenda acrecentar su significacion tan inconsideradamente que sirva de pretexto para cantar himnos de alabanza al Consejo de Administracion.

Que de seguro se aprovechará la ocasion para hablar de celo y actividad.

Ya han visto nuestros lectores que *El Globo* califica de *codiciosos extranjeros* á Mr. Donon y consocios. Ahora *El Popular*, periódico serio y enérgico defensor de los intereses públicos, nos dice que reina grande atmósfera contra la *bandada de buitres franceses* que ha caído sobre España con motivo del concurso: *¡Oh España, despierta!*

A caldearla más han contribuido dos noticias. Un periódico recuerda que hace cosa de año y medio—bien recordarán esto nuestros abonados—Mr. Donon celebró un contrato con Quevedo, estipulando en el que daría por los ferro-carriles del Noroeste 60 millones de francos.

Ofrece ahora solo diez millones por aquellos, y no puede menos de llamar la atencion este cambio de parecer respecto de un objeto que vale hoy lo mismo que antes valía.

La segunda noticia es que Mr. Donon telegrafió—¿con qué intencion?—á Paris el día 22, anunciando que le habian sido adjudicadas las líneas del Noroeste.

Por consecuencia de esto, que NO ES VERDAD, las acciones de las sociedades que represente Mr. Donon subieron 10 francos.

El asunto se va poniendo claro; y nos alegramos por el bien del país.

Hice ya días no recibimos la visita de nuestros colegas *El Eco Coruñés* y *Los Debates* de Madrid. No sabemos las causas de tal ausencia.

El *Diario del Ferrol* dice que á primera vista es más aceptable la proposicion del marqués de Campo; pero si se estudian cuidadosamente se comprende que la del Sr. Donon tiene derecho á ser preferida.

Desearíamos que el apreciable colega se sirviese explicarnos el por qué la segunda proposicion citada tiene derecho á ser preferida.

Nosotros opinamos lo contrario y deseamos se nos demuestre el error.

La Política, periódico ministerial, si los hay, dedica un largo artículo á examinar las proposiciones presentadas al concurso de los ferro-carriles del Noroeste, declarándose abiertamente partidario de la presentada por el señor marqués de Campo, y entre otras consideraciones que dirige al señor ministro de Fomento, no deja de tener autoridad, por la precedencia, la siguiente:

«Esto no es serio, ni puede tolerarse por más tiempo que los asuntos de mayor importancia para el país se encierren en círculo estrecho de conveniencias particulares. No los intereses, los grandes intereses del Estado no han de resolverse por ningún otro prisma que el muy luciente del amor y las conveniencias patrias.»

Muy pronto tendrán lugar las operaciones del próximo reemplazo y entrega de quintos. Con tal motivo hacemos presente á los señores de la Comisión, la necesidad de preparar un local con mesa y recado de escribir en el Palacio provincial, á fin de que los comisionados de los Ayuntamientos hallen estancia cómoda y decorosa donde practicar algunas operaciones que la necesidad les impone, más vastas ahora que la concurrencia de quintos debe ser considerable.

En el año último hemos presenciado hechos, cuya reproducción se vería con disgusto, por el decoro que se debe á los que asumen en tan grave acto la representación de las Corporaciones municipales, más humildes, pero no menos dignos de respeto.

Los comisionados tenían que extender en el pavimento de los pasillos, para distribuir á cada quinto, las filiaciones, antes del ingreso en Caja, minuciosidad que el actual jefe de ésta, considerará, como nosotros, innecesaria, pues no al quinto, sino al comisionado, corresponde la presentación de tales documentos.

Efecto del desorden y confusión que producen esta extraña exigencia, la inmensa aglomeración de gente en tales días, y la estrechez del local, pues el destinado á Caja es también insuficiente, y podría utilizarse otro que hay frente á la Depositaria, tuvieron lugar escenas que, en bien del servicio público y de inexcusables deberes sociales, deseamos no ver reproducir.

Las deferencias justas y recíprocas entre autoridades y corporaciones superiores é inferiores, y entre las de distinto orden, constituye más que una patente de urbanidad, un testimonio de profundo respeto á los altos fines que el principio de autoridad simboliza, y un ejemplo vivo y nunca desaprovechado, para la educación del pueblo que los contempla.

Segun telegrama recibido en Vigo, el vapor *Trent* de la Mala-Real inglesa que regresa de Buenos-Aires y Montevideo ha tocado en San Vicente (Cabo Verde) el día 26, y se espera para el 1.º de Febrero en Lisboa y el 2 en Vigo.

Segun nos participa el representante de esta Compañía, estos vapores que toman pasajeros en Carril y Vigo los días 2 de cada mes, son los únicos que no hacen

escala en el Brasil, con el fin de evitar los 15 días de cuarentena que en Montevideo y Buenos-Aires imponen á los buques que hacen escala en aquel imperio, y lo mismo al regreso para no sufrir 10 días de cuarentena en Vigo.

Correspondencia.

MADRID 27.—Estimado compañero: todos los periódicos de la mañana se ocupan con preferencia de la vuelta de las minorías á sus tareas parlamentarias, acuerdo que tomaron en su reunión de ayer, y que cada cual juzga bajo el punto de vista de conveniencia á la idea que cada uno sustenta. Los ministeriales lo han recibido con aplauso, porque dicen que regularizada la marcha de las Cámaras, podrá el Gobierno sin grandes inconvenientes prolongar la presente legislatura para poder discutir los presupuestos generales del Estado, que serán presentados antes de quince días y una vez aprobados, se suspenderán las sesiones hasta el mes de Diciembre próximo venidero en que podrá dar comienzo la segunda legislatura, y de este modo podrán prolongar su vida en el poder por un año más y luego, Dios dirá.

Los demócratas, como dije ayer en mi carta, se muestran altamente descontentos del mencionado acuerdo y censuran acremente á los constitucionales y centralistas á quienes atribuyen semejante resultado. La mayoría de estos y aquellos se manifiestan muy satisfechos de su resolución, porque á fuer de monárquicos y amantes de las prácticas parlamentarias, después de las explicaciones dadas por el Presidente del Consejo de Ministros, que desde luego consideraron suficientes, no podían permanecer un día más en su retraimiento que no tenía ya razón de ser, y por eso mismo y porque no se creyera que ellos pretendían y aspiraban á otra cosa, es por lo que se apresuraron á dar por terminado el conflicto y á volver á la lucha de las Cámaras como hombres de Gobierno y de orden.

Personas que suelen estar bien informadas de ciertos secretos, afirman que el Sr. Posada Herrera, obedeciendo á muy respetables indicaciones echó sobre sí la delicada misión que con tan buena suerte ha realizado. La cuestión de las minorías había llegado á un grado tal, que en determinadas regiones se consideró de suma necesidad la inmediata resolución y después de un maduro examen, se vió que no había más medios que ó disolver ó retirarse el ministerio; uno y otro fueron considerados como muy violentos y de éxito dudoso; el primero porque la consecuencia inmediata sería, poner á las oposiciones monárquicas en una situación harto crítica que pudiera llevarlas á un campo muy distinto del que estaban, cosa que era preciso evitar á todo trance; y el segundo, era colocar al monarca en situación difícil porque planteada la crisis, no contaba con solución verdaderamente satisfactoria, porque estando las minorías fuera de las Cámaras, no podía pensarse en ninguna de ellas; de manera que ambos remedios eran por sí peor que la enfermedad; y se acordó que lo único que podía y debía hacerse era procurar un arreglo satisfactorio entre oposiciones y Gobierno, cediendo cada uno un poco de su parte. Entonces se pensó en el señor Posada que fué llamado por un elevado personaje, quien después de hablarle del asunto le dijo que á sus talentos y á su acendrado patriotismo confiaba la resolución, añadiéndole que se le facilitarían medios y que las dificultades que pudiera encontrar serían vencibles. El renombrado asturiano que días antes había resistido todo género de tentaciones, y excusado el papel de mediador, no tenía más remedio que aceptarlo esta vez.

Al día siguiente, cuando fué Cánovas á Palacio se le habló de lo mismo y se le encareció que viera á Posada y acordaran la fórmula de arreglo y que lo demás lo haría éste. El presidente del Consejo de la régia morada se fué á ver al diputado por Llanes y después de una conferencia de más de una hora se acordaron los términos de la reconciliación, que este, pocas horas después puso en conocimiento de los hombres más importantes de las minorías, los cuales pusieron algunos reparos que fueron satisfechos. Eseguida Posada fué á Palacio y dió cuenta del estado de sus gestiones que agradaron sobremanera.

El lunes por la mañana fué llamado Cánovas á la régia morada en donde se

personó inmediatamente, interrogándole el monarca sobre el mismo asunto y le dijo: ya se que hoy va V. á dar explicaciones; mucho me alegraré que zange usted esos obstáculos, para que la marcha sea tan ordenada y regular como yo deseo.

Dícese que Cánovas contestó que haría todo lo que humanamente pudiera, sin reparar en sacrificios, como testimonio sincero de su amor á la dinastía. Esto es lo ocurrido para las precisas negociaciones segun la opinión autorizada de las personas á que hago referencia, las cuales niegan la noticia de que Posada escribiera á Cánovas, pidiéndole una entrevista. Y no se desmintió porque dicen que partió de un alto empleado de la Presidencia del Consejo, no herir susceptibilidades, pero no por eso ha dejado de desmentirse después.

De las tres de la tarde los jefes de las minorías empezaron á llegar al salón de conferencias del Congreso y á poco de empezar la sesión algunos de ellos ocuparon sus bancos siendo el primero que entró el Sr. Castelar. La concurrencia de diputados ha sido muy escasa y grande la desanimación. La vuelta á sus puestos de las oposiciones, ha sido tan fría que el público de las tribunas apenas se ha apercibido, pues han sido muy contados los que se han apresurado á tomar asiento.

El Sr. Cánovas del Castillo estuvo anoche á dar cuenta al rey del acuerdo de las izquierdas de las Cámaras.

Siete son los candidatos á la cartera que dejó vacante el conde de Toreno, que no dejan de asediarse al presidente del Consejo de Ministros, el cual, segun aseguran sus íntimos amigos, no piensa proveerla por ahora.

El general Salamanca se dispone á emprender de nuevo su tarea de interpe-laciones á los ministros de la Guerra y de Ultramar.

Los diputados cubanos se reunirán de un momento á otro para ponerse de acuerdo respecto á las proposiciones de ley que se proponen presentar para modificar algunas disposiciones de la abolición de la esclavitud, en cuya discusión no pudieron intervenir por hallarse abstenidos.

En el Consejo de mañana el Gobierno se ocupará del examen de las dos proposiciones presentadas en el Concurso del ferro-carril del Noroeste que tiene el privilegio de ocupar la atención de todos los hombres de negocios.

(El Corresponsal.)

LAS MINORIAS.

El llamado conflicto de las minorías ha tenido por fin el desenlace que era de esperar, después de los discursos pronunciados por los Sres. Posada Herrera y Cánovas del Castillo.

Para acordar la resolución definitiva se celebraron dos reuniones: una de los individuos que componen la comisión de los diez y ocho, de los cuales asistieron los Sres. Sagasta, Castelar, Romero Ortiz, Martos, Alonso Martínez, Vega de Armijo, general Sanz, conde de Xiquena, conde de Balmaseda, Galdo, Labra, Casola y Sanz (D. Salustiano) y los señores Camacho, Alonso Colmenares, Díaz (don Mariano) no concurrendo los demás por hallarse ausentes ó enfermos.

Inútil es que nos detengamos á referir los detalles de lo que en esta reunión pasó, que es largo de contar y tenemos poco espacio; baste decir que los radicales hicieron grandes esfuerzos para atraer á los constitucionales y centralistas al retraimiento. Hablaron en este sentido los Sres. Martos y Labra, y en favor de la vuelta á las Cámaras los señores Sagasta, Alonso Martínez, Romero Ortiz y Vega Armijo.

La comisión de los diez y ocho nada resolvió en definitiva, dejando á la reunión de las minorías en pleno que lo hiciera.

Efectivamente, esta reunión se verificó el mismo día comenzando á las cuatro y cuarto y terminando á las siete.

Dejamos á *Los Debates*, órgano de la minoría constitucional, el relato de lo ocurrido en esta reunión.

Dice así: «Propuso la cuestión el Sr. Alonso Martínez, dejando á la integridad de opiniones de los reunidos el resolverla. Momentos de silencio. Formuló entonces la pregunta concreta el Sr. Gonzalez (don Venancio). Otro ratito de silencio. El señor Torres (D. Pedro) excita á la junta á que diga su opinión. Más silencio. Entonces toma la palabra el Sr. Sa-

gasta y expresa las opiniones de la junta en general y las suyas en particular, favorables á dar por terminado el conflicto. Preguntas, á esta coyuntura, del señor Carvajal. Respuestas de los señores Alonso Martínez y Xiquena. Observaciones y juicios del general Salamanca: un poquito de sobreexcitación, y palabras que se piden y se renuncian por la táctica. Salva su voto el Sr. Belgas, y se decide por mantener la abstención.

Discurso del Sr. Navarro y Rodrigo eucaminado á que el acuerdo sea rápido. Quejas del señor marqués de Sardoal porque la junta no ha traído formulado un acuerdo; la dirección de este discurso es conciliadora. El señor conde de Xiquena explica por que no se ha traído ese acuerdo.

El Sr. Mazo manifiesta sus opiniones sobre el discurso del Sr. Cánovas, y protesta, como todos, de someterse á lo que se acuerde; y alude al Sr. Angulo; éste pide la palabra. Discurso del Sr. Martos sobre las extirpaciones del Sr. Sardoal, é inclinando los ánimos del lado del retraimiento. El calor es insoportable, por lo que se alviente, y varios de los concurrentes salen á respirar á los pasillos.

El Sr. Lopez Dominguez, con muy buen sentido, corta por lo sano, y propone que la junta de notables formule un acuerdo concreto para someterlo á votación y concluir el pleito de una vez. Así se acuerda por unanimidad.

El Sr. Angulo, á esta sazón, explica las palabras que pronunció en la reunión del día 10. Quedan deliberando los padres-graves, y los dioses menores se retiran á los últimos términos del salón.

Descanso de veinte minutos.

Se sabe en este interregno que de las preguntas hechas por el Sr. Carvajal, y de la respuesta del Sr. Alonso Martínez aparece que el Sr. Posada Herrera, al pedir explicaciones, lo ha hecho por su exclusiva iniciativa y sin inteligencias previas con las oposiciones.

Solucion. Propuesto el acuerdo favorable á tener por bastantes las explicaciones del Sr. Cánovas, salvo el voto del Sr. Labra, que fué contrario, así se vota por aclamación.

En virtud del anterior acuerdo, las minorías volverán á tomar parte desde mañana en las tareas del Parlamento.

Miscelánea.

Santos de hoy.—San Pedro Nolasco y Santa Marcela.

Efemérides.—(1824)—Promulgación de la Constitución de Méjico.

El precio-medio de los artículos de consumo en el último mercado, fué el siguiente:

Trigo	á 102-105 reales fanega		
Centeno	» 83-84	id.	id.
Cebada	» 48 51	id.	id.
Maiz	» 93-96	id.	id.
Garbanzos	» 48	id.	arroba
Arroz	» 35	id.	id.
Acete	» 62	id.	id.
Agua-diente	» 50	id.	id.
Vino	» 28	id.	id.
Vaca	» 0'2	id.	libra
Carnero	» »	»	»
Tocino	» 0'4	id.	id.
Patatas	» 0'6	id.	arroba
Yerba seca	» 0'5	id.	id.

Una Señoría á trompetazos.—Aunque tenía vasallo, y más que mediana renta cierto caballo aragonés, no le correspondía el título de Señoría, y holgaba de que se lo llamase, y sus amigos le hacían aquella lisonja. Pues como fuese tan sor-do que no oía palabra, sino á voces y por una trompetilla de plata, dijo uno de sus comensales en secreto, que era más solemne Señoría aquella, que la de Venecia, pues siempre se pregonaba con trompetas.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos,

de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cetera.

Curación núm. 48.816. — Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer. — Boná 19 de Julio de 1855. — La Revalenta reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes; las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los brónquios: las tós y la consunción.

Doctor Rod. Wurzer.
Miembro de varias Sociedades científicas.
Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y con solidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.
Depósitos en: Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batitales 22; Manuel María Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio. Traviesa, 7.

Ungüento y Píldoras Holloway. — Las mejores Amigos. — Los padecimientos humanos son tan universales que el hombre que los alivia es digno de los mayores elogios. Las preparaciones arriba mencionadas fueron compuestas hace, años por el Profesor Holloway, el cual desde entonces ha estado recibiendo constantemente de todas las partes del orbe certificados de la eficacia de sus medicamentos para curar todas las enfermedades así externas como internas de que suele verse acometido el hombre. Los remedios Holloway son eficacísimos en los casos de dispepsia, cardialgia, flatulencia, náuseas, ataques de bilis ó dolores cólicos, y, además, son excelentes purgativos. Este Ungüento frotado rigurosamente en el cutis ejerce una influencia refrigerante en los nervios, los vasos y las glándulas y reduce de este modo las inflamaciones de la garganta, del pecho y de los intestinos. 20.

SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 30 10 15 n. — Rectbido á las 11 7 n

Ha sido denunciado el periódico «El Demócrata».

En el Senado fué aprobado el dictamen del proyecto de abolicion de la esclavitud, por 156 votos contra 28.

Un terremoto ha causado en la isla de Cuba grandes pérdidas, en los departamentos Occidental y Central.

ANUNCIOS.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.
Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C., Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D Antonio Mendez. N. 10.

GRAN

Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38. — CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado; ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

Venta de solares.

Continúa la venta de los solares sitios en la calle del Progreso de esta Ciudad. Las personas que deseen adquirirlos pueden concurrir á la calle de Armañá, número 7, piso 1.º, donde se les enterará del precio demás y condiciones. N. 86



GABINETE DEL DOCTOR GAOS.

Profesor dentista de Cámara de Su Majestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.
SUBDIRECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construcción desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases á caoutchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higiene dental.

Coruña, Real 37, 2.º — Lugo, San Pedro, 20, 2.º N. 58

Asma, Reuma, Tisis.

Más de 2.000 enfermos curados de estas terribles afecciones con el Zumo grasificado de Eucalipto del Licenciado Cabello, garantizan la eficacia de su uso. Véndese en Lugo, Farmacia del Sr. Rodríguez; Coruña, Bescansa; Orense, Romasanta; Ferrol, Galan, Vigo, Fernandez Varela. Depósito Central: Madrid Meson de Paredes, 9, principal. N. 6

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO — Frasco 16 rs.

Esta heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22 — Coruña, Villar — Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

Grabador.

Juan Lopez Puga, oficial que ha sido de los mejores talleres de grabados de Madrid, ofrece al público sus servicios en todo lo perteneciente al ramo, que se promete desempeñar con esmero y equidad.

Diríjanse para los encargos á D. Ramon Alonso, Librería, Plaza del Campo, núm. 2, Lugo. N. 96

Venta de rentas forales.

Por voluntad del dueño propietario se anuncia la venta de 59 ferrados 22 cuartillos trigo; 781 ferrados 10 cuartillos centeno; 5 carneros; 5 gallinas y 136 reales en dinero, renta que ha pertenecido á la Encomienda de San Juan de Puertoarín y cuyos pagadores tienen la obligación de ponerla en la panera sita en Padrón, distante 1 kilómetro de la villa de Fonsagrada donde se celebra mercado semanal. Se admiten posturas por espacio de un mes en el despacho del Procurador D. Tomás Montes, vecino de dicha villa. N. 84

— 14 —

derecho á la amistad de la bella Chika. Mi comprar un organillo, y tocarlo perfectamente.

— ¡Cómo así! ¿Es usted el que toca el organillo desde por la mañana hasta por la noche?

— Yes.

— ¡Voto á tal!

— ¡Oírme mucho usted?

— Como que he tenido que ponerme algodones en los oídos para oírlo un poco menos.

— ¿Y milady Chika, oírme también?

— ¡Quién lo duda!

— ¿Y oír mi música con satisfacción?

— Con tanta satisfacción la ha oído, que se ha ido á otra parte con la suya.

— Mi no entender.

— Digo que hace cuatro días que se fué, sin duda por lo que le gustaba el organillo.

— ¡Ay! ¿pero qué decir de mí?

— ¡Ese miserable me va á dejar sorda! ¡No es ya posible vivir aquí! ¡Qué no le diera el cólera morbo asiático! ...

— ¡Estar durro!

— Y la fiebre amarilla....

— ¡Mocho durro!

Y otras pestes por el estilo. Hasta que hoy hace cuatro días, partió de aquí con resolución de salir de París y Francia, por no oír más el tambor, ni el clarinete, ni el organillo.

Lord Boulingrog suspiró profundamente.

Después preguntó:

— Y ¿á donde ir milady Chika?

— Según me dijo, se dirige al Havre, desde donde se embarcará hácia la Guadalupe, en busca de unos amigos que tiene al parecer en aquel país.

Lord Boulingrog permaneció estupefacto; por espacio de diez minutos no encontró una palabra para expresar lo que sentía. Al cabo de este tiempo, así fuertemente del brazo á su amigo Bataillard, y dándole otra modena de oro, le dijo:

— 11 —

yo con mi tambor, y de este modo entretengo con ella una especie de conversacion.

— ¡Cómo así? ¿Es V. acaso quien está rompiendo el parche toda la mañana? preguntó riendo al veterano.

— Yes, contestó seriamente el inglés.

— Pues no lo hace V. mal. Y ha conseguido su objeto, porque Madama Chika lo conoce ya, es decir, ha hablado más de una vez del tamborilero.

— ¡Ha hablado de mí?

— Sin duda

— ¡Oh! ¡esto es delicioso! Bien sabia yo que habia de ser eficaz mi invencion música. ¿Y qué dice de mí la bella joven if you please?

— Estas palabras, sin que yo les quite ni les ponga: Quisiera tener cerca al animal que tamborilea, por tener el gusto de romperle el tambor y los palillos en las narices.

La cara del inglés se prolongó un poco.

— ¡Ah! exclamó luego ¡Llamar á mi animal!... y romperle el tambor y palitos en narices! ¡Oh! Es durro.... ¡mocho durro!... Sin embargo, mi querrir todavía hacer conocimiento con ella. Emplearé ahora otro medio, y V., amigo, no hablar más del tamborero.

Y lord Boulingrog fué á comprar un clarinete.

En su juventud habia aprendido á tocar este instrumento, y creia saber aun lo necesario para acompañar á su vecina.

Desde el día siguiente el inglés comenzó á estudiar el aire del *Petit Blanc*, soplando con toda la fuerza de sus pulmones, y abriendo antes todas las ventanas para que su vecina lo oyera.

Después de haber tocado algun tiempo, milord se ponía en la ventana, esperando que su misteriosa dama se asomara también á la suya: pero jamás le daba gusto Madama Chika.

Ocho días se pasaron en este ejercicio, después de los cuales volvió el inglés á ver á Bataillard.

— Mi poder presentar ahora mis respetos á milady Chika; m acompañarla todos los días con clarinete.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.
VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.
PARA LISBOA DIRECTAMENTE A MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.
 Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.
 Saldrá de Carril y Vigo el día 2 de Febrero el nuevo y magnífico vapor

ELBE,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos.
 Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa. Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	2.800	1.800	900
Montevideo.	3.130	1.955	1.075
Buenos-Aires.	3.130	1.955	1.000

El día 1.º de Febrero tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

TRENT,

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.
 Tiene esta Compañia otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañia sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quinteiro. N. 28

AGENCIA

PARA SUSTITUCION DE QUINTOS.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se hallaba establecida en la calle de San Marcos núm. 6, esquina á la Diputación, se trasladó á la casa núm. 25 (principal) de la misma calle; continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de Reserva. Encarga á las personas que le honran con su confianza no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivia, en la que á unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz y á otros con engaños de mala indole. N. 70

AL BELLO SEXO DE LUGO.

CASCARILLA AMERICANA.

El fabricante de estos magníficos polvos, que no tienen rival en el mundo, para blanquear, refrescar y embellecer el rostro, tiene el honor de participar, que habiendo introducido mejoras de mucha importancia en su fábrica de la Habana que permiten verber su artículo con una **BAJA CONSIDERABLE**, que los coloca al alcance de todas las clases. Vendese á 4 y 8 rs. caja en la Peluquería y Perfumería de D. José María Seoane. Plaza Mayor, núm. 9. N. 9

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,
de Francisco Fernandez y Hermano,
 Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3.



EXPULSION COMPLETA DE LA TENIA O SOLITARIA.
 EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS
 De Moreno Miquel.
 2.ª ARENAL, 2.ª MADRID.
 Precio 60 rs. frasco con su instrucción GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

Al público.

La fábrica de jabon que se halla establecida en la carretera de la Coruña, casa de Andion, ofrece al público mejores clases que ántes y al precio de 2 reales libra hasta 22 cuartos, y por arrobas desde 45 hasta 60 reales.

Tambien hay otros géneros ultramarinos baratos, así como chocolates de 1.ª trabajados á brazo, á precios muy económicos. N. 82

Se arrienda el segundo

y tercer piso de la calle de la Cruz número 2. Darán razon Pozzi y hermano, Reina, 8. N. 68

Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la casa número 16 sita en la calle del Castillo de esta ciudad, compuesta de dos pisos de moderna construcción. Las personas que quieran interesarse en dicha venta pueden concurrir á la calle de Armañá, número 7, piso principal, en donde se les dará razon. N. 94.

Venta de una casa.

Se vende la señalada con el número 6, en la calle de la Alameda. El que quiera adquirirla puede entenderse con el L. D. Vicente Cornide.

—¿Cómo así? ¿Es V. el que berrea con el clarinete todo el día de Dios?

—Yes.

—¡Voto vá al diablo!

—¿Oirme milady Chikal

—Era menester que estuviera sorda enteramente para no oirlo.

—¿Y hablar de mí?

—Sin duda.

—¡Oh! ¡delicioso! ¿Y qué decir?

—Decir: Más quisiera criar cien gansos en mi habitacion, que estar oyendo esa cigarra continuamente.

—¡Ah! exclamó el inglés. Ser todavía durro. Sin embargo, mí querrer presentar mis respetos á milady Chica. Volveré.

Y se alejó á paso largo, buscando en su cabeza otro medio para cautivar más agradablemente la atencion de su vecino.

Despues de haber reflexionado mucho tiempo, el inglés, que no sabia tocar más instrumentos que el clarinete y el tambor, y que queria absolutamente agradar á su vecina la música, se dió una palmada en la frente, dió una carcajada y exclamó:

—¡Ah! Esta vez estoy seguro de que mi bella desconocida ma ha de encontrar armonioso. Voy, pues, á comprar uno de esos instrumentos que tocan por las calles, dando vueltas á un manubrio. Así, no hay duda que tocaré perfectamente sin necesidad de previo estudio.

Y esto diciendo, se dió á recorrer las calles de París, hasta que encontró un tocador de organillo.

—Mí querrer comprar tu música.

—Estoy á sus órdenes, señor.

Y el organillo se dispuso á darle música, tocando un registro de su caja.

—¿Cuánto costar? preguntó el inglés.

—Seis sueldos señor.

—Ser poco.

—En ese caso, déme V. lo que sea de su voluntad.

—Lo justo.

—Lo justo es seis sueldos por cada tocata.

Mí no querrer tocata; querrer todo el organillo.

—¡Ah! Eso es otra cosa.

—Yes.

—Pero el organillo no se vende.

—Mí querrer.

—Yo no quiero.

—¿Por qué razon?

—Porque es mi hacienda, señor: con esto me busco yo la vida.

—Comprar tú otro mejor. Mí darte mocho dinero, todo el que tú querrer. Y ahora mismo. Mira.....

—¿Oro?

—Yes.

Como el oro allana todas las dificultades, el organillero consintió al instante, vendiéndole su caja de música, y aun su misma persona, si el inglés hubiera querido comprársela. Pero Lord Boulingrog no necesitaba al tocador más que para que le llevara el organillo á la fonda, servicio que aquel le prestó con mil amores.

Los fondistas no extrañaron ya ver llegar á milord con otro instrumento de música, pues ya se iban acostumbrando á sus escentricidades y juzgaban tambien que este nuevo instrumento no duraria más que los otros.

Ya está el organillo colocado en el aposento del inglés, quien pasa horas enteras dándole al manubrio, y produciendo una ruidosa música, monótona, aunque varia, por la repeticion de la tanda: la obertura de la *Caravana*, la obertura *Juan Enrique*, y algunos trzos más, tan nuevos como estos, unidos en un círculo vicioso.

Esta vez nuestro enamorado creyó haber conseguido su objeto. Quince dias se habian pasado sin que oyera cantar á su vecina, silencio que le hizo presumir que preferia estar oyéndolo.

Con esta creencia, fué por vez tercera á ver á su inválido amigo, el cual se echo á reir al verlo.

—Ahora, amigo mio, dijo lord Boulingrog, ahora mí tener